

Cultura

COMUNIDADES ABORIGENES

Para entender en gran parte de donde nacen las costumbres y tradiciones de la zona es necesario empezar a hablar de los diversos grupos aborígenes que conforman el origen de la identidad amazónica. A continuación, presentaremos a los distintos pueblos:

Los Piapoco

Se encuentran desparramados en pequeñas poblaciones a lo largo de la frontera con el Guainía de Colombia y el Izana de Brasil. Por su idioma son de origen Arawaco y comprenden los 1291 habitantes en Venezuela. Su principal característica reside en lo bien organizados que se hallan y en su abundante y variada artesanía.

Los Puinabe

Originarios de la región colombiana de la hoya del Guaviare, son totalmente independientes. Han ingresado a Venezuela por la zona de San Fernando de Atabapo, extendiéndose hasta el Orinoco arriba desde la boca de Atabapo. Sus comunidades son muy ordenadas y limpias, con un número de 665 habitantes.

Curripaco

Son nativos del río Guainía (Colombia) pero paulatinamente se han venido extendiendo al estado Amazonas por las cuencas del Atabapo. Se les denomina como Arawacos y se encuentran en número de 2585 asentados en tierra venezolana; moviéndose con facilidad por todo el territorio.

Baniva

Hoy en día están reducidos a Maroa y sus alrededores, ya que se han mezclado con los pueblos vecinos. Algunas familias se han ubicado en San Fernando de Atabapo y pocas han llegado hasta Puerto Ayacucho, así como también Orinoco arriba en Trapichote, Macuruco, Liratate, La Esmeralda, Gallo, Laulau. Pueden tener unas 1.192 personas muy diseminadas. Entre los Caciques que se recuerdan de este grupo están: Maruwa, Yavita, Tucuparí, Yabinape, Payema, Uachúpiro y otros.

Warekena

De este pueblo quedan en la actualidad pocas familias sobrevivientes: 420 habitantes que se encuentran en condiciones precarias en los pueblos de Guzmán, las Isletas y Maroa.

El Censo Indígena de 1992 estimó la población autóctona en 43.366 personas, las cuales pertenecen a 17 grupos étnicos, siendo los más numerosos: Yanomami, Guahibo, Piaroa y Yekuana.

